

LE RÉVEIL DU NORD

186, rue de Paris. — Téléphone 471.56 et 471.57.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (9^e).

LA GUERRE DANS LE PACIFIQUE

DEBARQUEMENT DES JAPONAIS au Bornéo britannique

La situation des Anglais à Hong-Kong devient de plus en plus critique

Les Nippons accentuent leur progression dans la presqu'île de Malacca

Tokio, 16. — Le Quartier général impérial a communiqué à 14 h. (heure nipponne) que les Japonais avaient opéré avec succès un débarquement en Bornéo britannique.

Tokio, 16. — Ainsi que l'annonce le communiqué du Quartier général impérial, le débarquement des troupes nipponnes en Bornéo britannique a été effectué mardi, à l'aube malgré un violent tempête et la résistance ennemie. Aucun détail sur l'endroit du débarquement n'a encore été donné.

L'île de Guam est entièrement occupée par les Nippons

Tokio, 16. — Les communiqués des sections de l'armée et de la marine du quartier général impérial annoncent que l'île de Guam a été entièrement occupée et qu'elle a été nettoyée des troupes ennemies. Les opérations de nettoyage commencent le 12 décembre. Au cours de l'occupation de l'île, on a constaté que d'importants travaux de fortifications avaient été terminés pour le 1^{er} février 1942. Si ce plan avait pu être réalisé, une occupation militaire aurait été particulièrement difficile.

qu'à la suite d'un incendie qui a éclaté à Hong Kong, la ville tout entière se trouve dans un état d'extrême confusion.

Le feu violent qui s'étend dans les régions de Happy-Valley, de Victoria, ainsi que dans celle du Centre, a été allumé par des Chinois que les attaques japonaises ont démoralisé.

Jusqu'au dernier Chinois...

Lisbonne, 16. — On mande de Londres que Churchill a adressé au gouverneur de Hong-Kong un message dans lequel il déclare que la place forte doit être défendue à tout prix.

Londres considère la situation de Hong-Kong comme quasi-désespérée.

La confusion règne à Hong-Kong

Tokio, 16. — On mande de Canton au « Nichi Nichi Shimbun »



Paysage de l'île de BORNEO. (Ph. Siphon).

L'Amiral Shimada retrace les opérations de l'armée et de la marine japonaises



L'amiral NAGANO, Commandant la flotte japonaise. (Ph. Graphopresse).

ROOSEVELT laisse tomber son masque hautain

Le cri triomphant de la domination mondiale, écrit le D. N. B., a fait place à la triste mine d'une véritable impuissance

Berlin, 16. — Le correspondant diplomatique de l'Agence D.N.B. écrit : Un plus grand contraste est à peine imaginable que celui qui existe entre les habiletés de Roosevelt avant le 7 décembre et l'extrême réserve du message qu'il a adressé hier au Congrès. Les événements qui se sont précipités entre temps, et qui portent le sceau du commandement japonais, ont coupé la respiration du Président des Etats-Unis et l'ont placé en présence de décisions lourdes de conséquences. Les cabinets de Washington et de Londres devront bientôt se mettre d'accord sur le point de savoir si la Grande-Bretagne et les Etats-Unis doivent renoncer ou non à l'Asie orientale. Il y a lieu d'attendre pour constater si un accord relatif à une future politique commune des deux puissances dans cet espace est réalisable, étant donné que l'aneantissement de la position américaine entraîne une menace pour la position britannique dans la presqu'île



L'amiral FERNET, Secrétaire-général du Conseil National à Vichy. (Ph. Siphon).

Stockholm, 16. — Le correspondant londonien de la « Goetleborgs Handels und Schifffahrtszeitung » annonce que la situation sur le théâtre des opérations militaires en Asie orientale est considérée à Londres comme très sérieuse. La situation de la garnison assiégée de Hong-Kong est quasi-désespérée. En outre, on est d'avis à Londres que la ville encerclée ne peut être libérée que par une action des flottes alliées, ce qui est improbable dans un proche avenir. On affirme que les approvisionnements en vivres et en eau ne sont suffisants que pour trois mois. Il faut également considérer que les réservoirs d'eau ne sont pas absolument protégés contre les attaques aériennes.

Le « Daily Express » a vu que toutes les parties de l'empire attaquées par les puissances de l'Axe n'ont pu être rendues impenables. Le correspondant londonien du journal suédois cite ensuite le « Daily Mail », qui attaque surtout Sir Robert Popham, le vice-maréchal de l'air Pulford, Duff Cooper, ainsi que Sir Earl Page, pour leur jugement trop optimiste de la situation en Asie orientale.

Le « New Chronicle » demande une enquête approfondie sur la chute de Kita Baru et exige qu'on prenne des mesures les plus sévères.

Bombardement de Nanning

Tokio, 16. — L'agence Domé mande d'une base de l'armée nip-



Vue panoramique des casernes et du sémaphore de HONG-KONG. (Ph. Siphon)



Un cours d'eau de la BIRMANIE ; les embarcations plates et étroites sont caractéristiques. (Ph. Siphon).

« Le Japon ne déposera pas les armes avant la défaite des Etats-Unis et de la Grande-Bretagne »

a déclaré le Général TOJO à la Diète nipponne devant laquelle le Mikado a lu le discours du Trône

Tokio, 16. — Revêtu de l'uniforme militaire de grand appareil, le Tenno s'est rendu d'une façon solennelle à la séance extraordinaire qui s'est tenue ce jour à la Diète, pour y lire personnellement son message aux députés. Dans ce message il a souligné en premier lieu qu'il désirait créer un ordre nouveau en Asie orientale. L'Angleterre et les Etats-Unis ont toutefois essayé de mettre obstacle à la mission du Japon. De ce fait, l'Empire du Levant a été forcé à la guerre. Je regrette beaucoup qu'il en soit ainsi, a déclaré l'empereur, qui a terminé son discours en disant que d'autre part il était heureux de pouvoir constater que la collaboration avec les nations amies prenait de jour en jour une forme plus concrète.

avec les Etats-Unis. Toutefois, les Etats-Unis ont non seulement refusé d'écouter les justes arguments du Japon, mais ils ont également annulé leurs propositions initiales et en accord avec la Grande-Bretagne, ils nous ont soumis de nouvelles propositions arrogantes. Le président du Conseil a rappelé ensuite les exigences des Etats-Unis qui visaient ni plus ni moins à défaire le Japon et à le tenir à leur merci. Si l'Empire du Levant avait accepté les conditions américaines, non seulement tous les efforts que le pays s'était imposés depuis de nombreuses années en vue de stabiliser l'espace grand-asiatique l'eussent été en pure perte, mais l'existence directe du Japon eût été mise en



Le général Hideko TOJO, Premier Ministre de la Guerre du Japon. (Ph. Graphopresse).

et son existence. En moins de dix jours, les positions-cis de l'ennemi ont été percées. Les forces principales de la flotte américaine ont été

Un monument britannique renversé à Cannes

Vichy, 16. — A Cannes, la nuit dernière le monument élevé à lord Brougham a été renversé. Les auteurs sont inconnus. Lord Brougham, qui vivait au XIX^e siècle, avait, par de nombreux dons en espèces, favorisé l'expansion de cette ville de la Riviera. On sait qu'il y a quelques semaines le monument Edouard VII fut également détruit par des auteurs restés inconnus.

(Lire la suite en deuxième page)

A l'Ouest de Tobrouk les germano-italiens passent à la contre-attaque

Berlin, 16. — En Afrique du Nord, dans la région occidentale de Tobrouk, les Britanniques ont lancé de nouvelles attaques. Ils ont été repoussés. Les troupes germano-italiennes ont passé ensuite à la contre-attaque et ont détruit une partie importante des forces adverses ; elles ont pris ou détruit un grand nombre de chars blindés ainsi que des canons et ont capturé plusieurs centaines de prisonniers, dont un général de brigade. L'activité ne se manifeste pas seulement du côté britannique, mais les troupes germano-italiennes passent de leur côté à la contre-attaque et remportent ainsi des succès remarquables.

NOUS PUBLIERONS BIENTOT
ROGER-LA-HONTE
La plus populaire des romans de
JULES MARY
Tout ce que la fatalité, tout ce que l'injustice, tout ce que la haine peuvent faire souffrir à un honnête homme, vous fera frémir d'indignation en lisant :
" ROGER-LA-HONTE "

En 4^{me} page :
LE COIN DE LA FAMILLE

Le communiqué allemand

Berlin, 17. — Le Haut Commandement allemand communique : Hier également, l'ennemi a subi, au cours de différentes rencontres locales en plusieurs endroits du front oriental, de très sensibles pertes. La Luftwaffe a bombardé des objectifs près de Sébastopol et dans la périphérie de Woroschilowgrad, et a participé avec de fortes formations d'avions de combat et de Stukas aux actions terrestres. Dans le secteur de Woroschilow et sur la route de glace du lac Ladoga, une colonne de ravitaillement ennemie fut gravement touchée par notre Luftwaffe. Dans l'extrême nord, des avions attaquant en piqué ont bombardé des chemins de fer sur la ligne de Murmansk, des batteries de D.C.A. et des baraquements des Soviétiques.

En Afrique du Nord, dans le secteur ouest de Tobrouk, il y eut encore de violents combats de défense. En contre-attaque, les troupes germano-italiennes ont annihilé de forts contingents ennemis. A cette occasion, plusieurs centaines de prisonniers, dont un général de brigade, ainsi qu'un grand nombre de chars et de canons furent capturés ou détruits.

Des avions de combat allemands ont incendié des quais du port de Tobrouk. D'autres attaques ont été dirigées contre le nœud terminus important de Abu Schaidan (nord de l'Egypte). Un sous-marin sous le commandement du capitaine Paulsen a attaqué dans la Méditerranée orientale, devant Alexandrie, une flottille de croiseurs britanniques et a coulé par des torpilles un croiseur qui fut coupé en deux après une terrible explosion, sombrant après quelques minutes. Au cours d'incursions de faibles forces aériennes anglaises sur la baie allémande et les territoires occupés, l'ennemi a perdu un bombardier.

UN CROISEUR ANGLAIS COULÉ AU LARGE D'ALEXANDRIE

Berlin, 16. — Au large d'Alexandrie, un sous-marin allemand a attaqué une formation de croiseurs anglais. Un croiseur a été violemment touché par une torpille. Après une forte explosion, le navire se brisa littéralement en deux. Il sombra en l'espace de quelques minutes. Le sous-marin qui a remporté ce succès est commandé par le capitaine de vaisseau Paulsen.

Douvres bombardée par l'artillerie côtière

Berlin, 16. — Lundi, des batteries allemandes à longue portée ont pris sous leur feu des objectifs terrestres de la côte anglaise. Plusieurs salves ont atteint des installations militaires près de Douvres.

LES TROUPES SOVIÉTIQUES ont tenté de vaines sorties à Sébastopol

Leningrad est, avec ses objectifs militaires, sous le feu de l'artillerie lourde

Berlin, 16. — Les Bolchevistes encerclés dans Sébastopol ont entrepris hier lundi des tentatives répétées de sortie. En plusieurs endroits du front d'encerclement, de violents combats se sont développés au cours desquels, une fois de plus, l'ennemi a subi de lourdes pertes. Les attaques soviétiques contre les positions allemandes ont été appuyées par le feu des batteries côtières ennemies. L'artillerie allemande qui, avec l'infanterie, est une part prépondérante à combattre les attaques ennemies, prit sous son feu l'artillerie côtière bolcheviste et réduisit au silence plusieurs batteries ennemies. Les Bolchevistes espèrent changer la situation. Berlin, 16. — On annonce de source militaire les détails suivants en complément au communiqué de l'armée : Comme l'explique clairement le communiqué de l'armée d'aujourd'hui, l'ennemi a subi de lourdes pertes. (Lire la suite en deuxième page)



Position de tir près de TOBROUK. (Ph. Belgapress).